
Región consolida alianza 
energética público-privada 

EVENTO EN SURACTIVO CONTÓ CON MÁS DE MIL ASISTENTES

Asociatividad es la palabra clave 
detrás de este esfuerzo organiza-
do por el Ministerio de Energía y 
que estuvo a cargo regionalmente 
de la seremi Carola Venegas 

Bravo, quien explicó que todo 
partió con el diagnóstico sobre la 
urgente necesidad de conectar a 
los distintos actores que forman 
parte de la cadena de ese sector. 

“Asociatividad es lo que le falta a 
Chile; un país que está en tránsito 
al desarrollo necesita de la cola-
boración de distintos sectores 
para lograr el bien común, que en 

este caso sería proveer de una 
energía renovable, sostuvo Jorge 
Rojas, vicerrector de Relaciones 
Institucionales y Vinculación con 
el Medio de la UdeC.  

Evento logró reunir a pequeños 
proveedores, academia y también 
representantes de grandes empre-
sas del rubro.

El primer clúster de energía realizado en Chile selló ayer la iniciativa desarrollada en Bío Bío.
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Compañía alista el estreno de 
“Volver”, que se presentará este 
viernes y sábado en el Teatro UdeC. 
Dirigida por Paola Aste, la obra 
habla del regreso y del reconectarse 
con las raíces, con la esencia. 

Danza Calaukalis y 
una propuesta que 
lleva al ser humano 
a su punto de origen
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PATAGONMEDIA

Por segunda vez, 
niegan trasladar 
arista Asipes a 
tribunal de 
Concepción
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Absolución y condena en juicios emblemáticos
El caso Haeger ha causado cierta conmoción pública y 

al respeto es necesario tener en consideración varios as-
pectos. Primero, que a través de la prensa se producen jui-
cios paralelos y condenas anticipadas. Al respecto, no hay 
que perder de vista que el único órgano encargado de 
dictar una sentencia condenatoria es un Tribunal 
constituido por ley con anterioridad a la comi-
sión del hecho. Además, no se debe olvidar que la 
presunción de inocencia constituye un derecho 
de todo ciudadano.  

En ese sentido, la crítica social que se está efec-
tuando a los jueces es apresurada y desinformada, ya 
que la carga de la prueba la tiene el Estado. La persona se 
presume inocente y es el Estado, a través del Ministerio 
Público (no de los jueces), quien debe acreditar, más allá 
de una duda razonable, que al acusado le ha cabido parti-
cipación en un delito como autor, cómplice o encubridor. 

Los jueces no deben probar nada. Es el Ministerio Público 
quien lo debe probar. Ellos son quienes deben “convencer-
se”, y esa convicción debe ser casi absoluta. Esa es la ga-
rantía de todo ciudadano.  

Si los jueces dudan, deben absolver, porque toda 
persona es inocente, a no ser que se demuestre lo 

contrario. Si en el caso se ha absuelto, y nos en-
contramos frente a un acusado que ha estado pri-
vado de libertad por mucho tiempo, el problema 

no es del Poder Judicial. Es de quienes generaran 
una sensación de “condena anticipada” y del Minis-

terio Público, al no haber logrado conseguir suficiente 
evidencia para lograr en los una convicción de los jueces, 
más allá de una duda razonable.  
 
Gustavo Balmaceda Hoyos 
Director Departamento de Derecho Penal Unab

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ 
Abogado, Magíster Filosofía Moral

Ricardo Israel @israelzipper: Chile tiene 
un alto grado de litigación internacional 
dada la globalización. Se necesita urgente 
un org tipo Consejo de Defensa del Estado 
para lo internacional.

Vida más armónica 
  
Señor Director: 

Me preocupa este mundo, crecido 
por grupos extremistas fanáticos, 
que lo están violentando todo. De 
pronto, te encuentras en cualquier 
esquina un volcán de absurdas lu-
chas que nos dejan sin palabras. Son 
muchas las atrocidades que se come-
ten a diario contra personas débiles. 
Nos hace falta una vida más armóni-
ca. Necesitamos otra asistencia más 
humana, que nos lleve a una reinser-
ción entre culturas, y a una rehabilita-
ción de la especie hacia la concordia.  

Esta deshumanización que pade-
cemos no puede proseguir por más 
tiempo. Los entornos no consuelan. 
Algunas familias caminan totalmen-
te desestructuradas, con mochilas de 
odio y venganza a raudales, en lugar 
de amor. Otra buena parte de nues-
tro tiempo nos la pasamos en nues-
tros lugares de trabajo, que tampoco 
suelen favorecer a la realización de la 
persona. De igual modo, pienso que 
las distintas redes sociales ayudan 
más bien poco, o tal vez nada, a la in-
teracción humana. Téngase presente 
que, con relativa frecuencia, diversos 
organismos internacionales piden 
investigaciones transparentes sobre 
determinados usos de software. Por 
algo será. Sin duda, es cuestión de 
discernimiento, máxime en un mo-
mento como el actual de tanta confu-
sión y desconcierto.  

Hoy más que nunca se requiere 
ese espíritu crítico, que lo da la refle-
xión y la experiencia. En consecuen-
cia, es un signo saludable mantener 
abiertos el corazón y la mente para 
evitar que las falsedades nos ganen 
nuestro interior, lo que es verdadera-
mente de nosotros. A poco que se-
pamos mirar y ver, nos daremos 
cuenta que todo este caos que nos 

circunda, tan cruel en ocasiones, 
nos está llevando a un callejón sin 
salida, con el consabido uso nocivo 
de sustancias o alcohol, ausentismo 
y adoctrinamiento, que lo único que 
nos conduce es a tener problemas 
de salud física y mental.  

Recordemos que, a nivel mun-
dial, más de trescientos millones de 
personas sufren de depresión, la 
principal causa de discapacidad. 
Además, son más de doscientos se-
senta millones los que están vivien-
do con trastornos de ansiedad. Por 
cierto, tenemos que indicar, que un 
reciente estudio dirigido por la OMS 
estima que los trastornos depresi-
vos y de ansiedad cuestan a la eco-
nomía global un billón de dólares 
EE.UU. por año en pérdida de pro-
ductividad. Algo que debe hacernos 
repensar a todos, al menos durante 
nuestra vida adulta, pues creo que 
es vital fomentar una existencia 
más solidariamente humanitaria. 

Démonos una oportunidad para 

una vida más armónica en todas sus 
dimensiones. Estética que nunca 
viene dada porque sí, sino que ha de 
encandilarse cada amanecer e inde-
finidamente. Es nuestro trabajo. Ha 
de ser nuestro quehacer diario. Pues 
manos a la obra. 

 
Víctor Corcoba Herrero 
 
¿Quién hizo más? 
  
Señor Director: 

Absolutamente extemporáneo e 
inoficioso, es el debate entre nuestra 
presidenta Bachelet y el candidato 
Piñera, en cuanto a quién de los dos 
hizo más en sus respectivos gobier-
nos. Mucho mejor sería que nuestra 
presidenta se preocupara de anali-
zar concienzudamente  las cosas 
que definitivamente no hizo, las que 
sí hizo y  no trajeron los resultados 
que esperaba la ciudadanía, en las 
que pudo haber hecho más y mejor,  
en forma y fondo, en el terreno per-

sonal, familiar y laboral,  que sin lu-
gar a ninguna duda, son las que pro-
vocan que su nivel de popularidad 
hoy en las encuestas difiera conside-
rablemente del que tenía al comen-
zar su segundo gobierno, cifras más, 
cifras menos, número de cintas cor-
tadas, primeras piedras colocadas, 
nada importan frente a la real cali-
dad de vida, en todos los ámbitos, 
que finalmente tengan cada uno de  
los millones chilenos, al término de 
su mandato,  lo demás es pura músi-
ca desafinada. 

 
Luis Enrique Soler Milla 
 
A celebrar los años 
  
Señor Director: 

En octubre estamos todos invita-
dos a celebrar el paso de los años! A 
mirar el envejecimiento como una 
gran etapa de la vida, que debemos 
respetar, admirar y sobre todo, inte-
grar. También es un buen momento 

para reflexionar acerca de la socie-
dad que estamos construyendo, y 
detenernos a pensar qué estamos 
haciendo, tanto individual como co-
lectivamente, para enfrentar el fenó-
meno de la vejez y envejecimiento. 

Para el año 2030, en Chile las per-
sonas de 60 años o más serán apro-
ximadamente un 25% de la pobla-
ción total… Parece una fecha lejana, 
pero lo cierto es que está a la vuelta 
de la esquina, y sin embargo aún no 
hemos tomado conciencia de la re-
levancia que tiene en todos los ám-
bitos del desarrollo ser una socie-
dad que valora, cuida y respeta a sus 
mayores.  

Estamos en un momento clave. 
Tenemos la oportunidad de los ser 
primeros en la región en responder 
y abordar en forma efectiva  y efi-
ciente el nuevo escenario de enveje-
cimiento poblacional. Necesitamos 
una política pública integral de en-
vejecimiento, que incorpore mejo-
ras sustantivas en los ámbitos de la 
salud, empleabilidad, transporte, 
buen trato, cuidados y tantos otros 
temas que afectan e importan a las 
personas mayores. Una política pú-
blica pensada para todas las edades 
mayores, todas las condiciones so-
cio-económicas y todos los estados 
de salud y dependencia.   

Y lo más importante, esta no es 
una tarea exclusiva del Estado. Es 
una responsabilidad que nos com-
pete a todos, a cada individuo, a las 
familias, al Estado, a la Sociedad Ci-
vil y a la Empresa. Si todos nos com-
prometemos y trabajamos en forma 
articulada y coordinada en el corto 
plazo haremos de Chile un gran país 
para envejecer. 

 
Octavio Vergara 
Director Ejecutivo 
Fundación Oportunidad Mayor

En general, decidimos quedar-
nos. Ya sea por comodidad, por 
sentirnos parte de ese algo que 
nos jalona a permanecer. Qui-
zás por la seguridad de la estabi-
lidad, que para la mayoría resul-
ta indispensable. Así dejamos 
que nos aturda y paralice el há-
bito. Aquello que desmantela 
todo espíritu crítico y creador. 
Que deja a la imaginación sien-
do eso, simplemente una sombra 
de lo que alguna vez anhelamos.  

Nos educaron para quedarnos 
inmovilizados entre los límites 
de los hitos de la rutina. Se des-
vanecen los proyectos y decidi-
mos quedarnos, serena y cómo-
damente en la inercia. Nos que-
damos y sólo marchamos al 
ritmo monótono de la repeti-
ción. En hábito se transforman 
los prójimos y los espacios que 
hacemos nuestros y sólo pensar 
en dejarlos produce pesadum-
bre. Nos vamos tragando los días 
unos tras otros, vamos huyendo 
del tiempo, haciendo iguales el 
ayer y el antes de ayer, que ya no 
somos capaces de distinguir.  

Para Henri Bergson, el hábito 
constituye una presión que se 

lícitos y justos, entendidos en el 
marco de la regularidad e imita-
ción colectiva. Si todos dicen que 
algo es correcto, debe ser porque 
lo es. Si todos lo hacen, está bien. 
“Un camino ha sido trazado por 
la sociedad, lo encontramos 
abierto ante nosotros y lo segui-
mos; necesitaríamos una inicia-
tiva mucho mayor para ir a cam-
po traviesa”. 

Es la resistencia hacia la obe-
diencia ciega la que nos exige 
una conciencia activa para se-
guir una senda correcta en lu-
gar de la habitual. De ser lo sufi-
cientemente valientes para asu-
mir la decisión de irnos cuando 
sea el momento, hacer nuestro 
camino, distinto si es necesario 
sobre aquel al que nos empuja el 
inmovilismo de la costumbre.  

No se trata de pedir nada, se 
obtendrá por aceptar quienes 
somos. No se trata de exhortar, 
sino de existir y no simplemente 
sobrevivir. La obligación deriva-
da del hábito ejerce presión o 
acomete para que nos quede-
mos donde estamos, en cambio 
en la conciencia moral hay una 
llamada a liberar la voluntad.         

ejerce sobre nuestra voluntad, 
de la que podríamos perfecta-
mente sustraernos, “pero enton-
ces somos arrastrados hacia ella, 
devueltos a ella, como el péndu-
lo cuando se aleja de la vertical: 
un orden ha sido alterado, debe-
ría restablecerse.” El triunfo del 
hábito consiste en suplantar al 
deber. Se viste de obligación so-
cial para evitar todo cambio y 
frente a todo desvío nos vuelve a 
asir hacia el redil de la masa.  

Aún cuando lo que ejecute-
mos podría ser juzgado como 
inmoral, se hace pasar por actos 

El triunfo del 
hábito consiste en 
suplantar al deber. 
Se viste de 
obligación social 
para evitar todo 
cambio.

Matías Aravena: Independiente de las 
malas condiciones de los vagones o vías, sor-
prende que no exista un plan de contingen-
cia por parte de Fesur para enfrentar entre 
tipo de situaciones.

Del hábito y  
la voluntad

Está claro que el agregar valor a los 
productos que se exportan contribuirá 
a disminuir la pobreza”.  
Alcides Tapia, past president de la 
Mesa Comex. 

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
l controvertido asun-
to del calentamiento 
global ha puesto so-
bre los hombros de la 
humanidad la res-
ponsabilidad de cui-

dar el planeta, la controversia resi-
de en el hecho de carecer el hombre 
de duración suficiente sobre la Tie-
rra como para tener referentes rele-
vantes sobre fenómenos que se de-
senvuelven posiblemente en ritmos 
de millones de años, por lo cual la 
temperatura de nuestro planeta 
pudo haber sufrido cambios, de he-
cho hay evidencias de épocas glacia-
les, por ejemplo, en ausencia de 
nuestra especie. 

Sin embargo, por sobre esas espe-
culaciones, lo que es cierto y visible 
es que la presencia del hombre está 
dañando el entorno planetario con 
velocidad creciente y cada vez con 
más amplitud, en aguas contamina-
das, en deforestación, en contamina-
ción del aire, en  destrucción de es-
pecies de todos los reinos biológicos. 

Los signos no son siempre es-
truendosos y espectaculares, a veces 
resultan de relativa poca importan-
cia, como un leve cambio, negativo 
pero intrascendente, como la muer-
te de las abejas, pero para una mira-
da más atenta, se trata de un inci-
dente ominoso y  de alto y negativo 
impacto, ya que estos insectos me-
líferos juegan un papel clave en el 
ecosistema, al estar  encargados del 
80% de la polinización, además de la 
miel y sus derivados con  propieda-
des medicinales. Lamentablemente 
no se trata solo de la producción de 
miel, la reducción en sus poblacio-
nes,  de empeorar, se convertirá en 
un riesgo para las personas, a pesar 
del temor que para muchos generan 
sus aguijones, zumbido y la posibi-
lidad de picaduras. 

El fenómeno de la desaparición es 
conocido como Desorden del Co-
lapso de la Colmena y provoca una 
disminución de entre el 30% y el 
60%. Su pérdida genera cambios en 
la cadena alimenticia,  pues de ellas 

depende la cantidad y la calidad de 
las cosechas, de seguir las cosas 
como están las abejas podrían desa-
parecer de Chile en un par de dece-
nios, ya que la población de abejas 
disminuye un 8,0% cada año. 

Sin embargo, para expertos preo-
cupados de este fenómeno, nuestro 
país podría convertirse en el último 
refugio de estos industriosos insec-
tos -cuya existencia está amena-
zada por igual en todo el mundo, 
por factores negativos que resultan 
comunes en todas partes- debido a 
sus condiciones geográficas y re-
cursos hídricos. Siempre y cuando 
se tomen medidas adecuadas para 
controlar las amenazas más seve-
ras; la deforestación, el uso de pes-
ticidas, las antenas de la telefonía 
celular, torres de alta tensión, cul-
tivos transgénicos y la invasión de 
especies invasoras, como las avis-
pas africanas llamadas “chaquetas 
amarillas”.  

 La desaparición de las abejas su-
pondría además la pérdida de miles 
de empleos que dependen directa-
mente del trabajo de estos insec-
tos, especialmente en el ámbito ru-
ral. Asimismo, provocaría una drás-
tica disminución de los ingresos del 
sector frutícola y transformaría la 
cadena alimentaria. 

La sugerencia de los expertos es 
comprometer a las comunidades, y 
hacerlas conscientes de la necesi-
dad de la conservación de las abe-
jas; plantar flores, cuidar las áreas 
verdes. Entender cuál es efectiva-
mente su vital importancia, un pro-
yecto global que ayude a desconta-
minar la tierra. 

La disminución de la población 
de abejas es uno de esos indicado-
res silenciosos, catástrofes ambien-
tales, humildes, pero ominosos sig-
nos del deterioro del planeta, fáciles 
de ignorar y por lo mismo extrema-
damente peligrosos, por no pare-
cer que sean graves.

Los signos no son 

siempre  

espectaculares, a 

veces resultan de 

relativa poca 

importancia, como 

un leve cambio, 

negativo pero 

intrascendente, 

como la muerte de 

las abejas, pero para 

una mirada más 

atenta, se trata de 

un incidente 

ominoso y de alto y 

negativo impacto, 

EN EL TINTERO

políticos han empezado a 
prestar atención- lo que ya es 
maravilloso-, no sólo en el cre-
cimiento económico y el me-
joramiento del nivel de vida 
material, sino también en una 
gama mucho más amplia de 
las cosas que son realmente 
importantes para la gente. 

Insistentemente, en mu-
chos ámbitos, se ha discutido 
la importancia del bienestar, 

de la felicidad, que desde el 
punto de vista de las 

empresas, entre 
otros trabajos co-
lectivos, resulta 

un indicador im-
portante a la hora 

de proyectar crecimien-
to sostenible. 

Más vale tarde que nunca, 
ha llegado la hora de que sea 
la misma cosa el lugar donde 
se trabaja y la posibilidad de 
ser feliz, el trabajo que es una 
forma de infierno pude resul-
tar en productos infernales. 
Sobre todo en las labores de 
cada día hay que querer lo 
que se hace, encontrar allí las 
oportunidades para buscar 
la felicidad. 

 
                    PROCOPIO

La felicidad  
no pasa de moda

BANDA PRESIDENCIAL

El ganador del Premio No-
bel en Ciencias Económicas 
de 2015, el economista An-
gus Deaton, en alguna de las 
infinitas entrevistas, que sue-
len ser el precio inescapable  
de los laureados, explica que 
ha centrado su trabajo en el 
mundo en desarrollo porque 
“hay una verdadera urgencia 
moral para entender cómo se 
comportan las personas y lo 
que deberían o podrían ser 
capaces de hacer al 
respecto”.  

Parte impor-
tante de su in-
terpretación so-
bre la evolución del 
mundo económico, tie-
ne como centro el análisis de 
la felicidad, que ya en la cons-
titución norteamericana se 
destaca como parte de los de-
rechos inalienables del hom-
bre; la vida, la libertad y la 
búsqueda de la felicidad. 

Así, en su última colabora-
ción con la Ocde, este econo-
mista con corazón afirma que 
“la revolución de la felicidad” 
está en pleno apogeo, que en 
todas partes se está empe-
zando a reunir información 
sobre el bienestar y que los 

Los signos  
premonitorios  
del daño ambiental 
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Presidente del Core es pesimista sobre 
reducción de próximo período 

“ENTENDEMOS QUE LA CÁMARA Y EL EJECUTIVO HAY UNA MAYORÍA A FAVOR DE LA INICIATIVA”,  DIJO

Aunque ayer no estuvo en ta-
bla, se espera que la sala del Sena-
do vote pronto el proyecto de ley 
orgánica constitucional que regu-
la la elección de los gobernadores 
regionales, una iniciativa que po-
dría estar lista antes que termine 
el año, junto a la de traspaso de 
competencias (o de fortalecimien-
to de las regiones).  

Ambas son iniciativas estandar-
tes de la actual administración, al 
menos en materia de descentrali-
zación. Aunque también han sido 
dolores de cabeza.  

De hecho, a través de una decla-
ración pública, la entidad Chile 
Descentralizado llamó a senado-
res y diputados para que pudieran 
permitir a los consejeros regionales 
(cores) electos concluir con su pe-
ríodo de cuatro años. Lo anterior, 
porque la iniciativa que permitirá 
el voto universal para elegir a los go-
bernadores regionales establece 
que el proceso se realizará junto 

Hugo Cautivo dijo que la discusión en torno a reducir el período de los core a tres años se arrastra 
desde el año pasado y, desde entonces, no ha habido disposición a cambiar esa idea.

ROMILIO PASMIÑO G.

con las municipales. Los cores tam-
bién serían parte de esos comicios, 
y el primero se realizaría en 2022, 
acortando el periodo de cuatro a 
tres años.   

 
La voz del Core 

El presidente del Consejo Re-
gional (Core), Hugo Cautivo (PS), 
recordó que este debate se viene 
abordando desde el año pasado y 
ha sido la Asociación Nacional 
de Consejeros Regionales (Anco-
re), quien ha llevado la voz de los 
representantes políticos a oídos 
del Ejecutivo.  

Por cierto, existe una opinión 
crítica sobre acortar el periodo de 
los cores que serán electos el 19 de 
noviembre. 

“Se cambian las reglas del jue-
go, porque además, la ciudada-
nía va a tomar su decisión bajo ese 
marco normativo. El proyecto de 
ley de reforma, que hay en este 
minuto, arriesga una presenta-
ción de inscontitucionalidad, por-
que si resultara aprobada su tra-

mitación, va terminar después de 
que resulten electos los conseje-
ros”, comentó Cautivo.  

 
Pesimismo 

Más allá de que el presidente de 
la Comisión de Gobierno Interior y 
diputado del Distrito 45, Marcelo 
Chávez (DC), aseguró estar de 
acuerdo con respetar los cuatro 
años de los representantes que se-
rán electos en noviembre, el socia-
lista se mostró pesimista ante la 
postura que adoptará el resto de 
los representantes del Congreso. 

“Entendemos que dentro de la 
Cámara y el Ejecutivo se ha forma-
do una mayoría a favor de aprobar 
la iniciativa como está, es decir, 
que se apruebe el período de tres 
años. Es que le dan prioridad a los 
temas desde las conveniencias par-
ticulares, más que pensando en el 
país y las instituciones. Es decir, 
nosotros como consejeros todavía 
tenemos la militante de tener que 
renunciar un año antes si quere-
mos postular al un cargo alcaldicio 

o al Congreso”, dijo. 
Respecto a la iniciativa de traspa-

so de competencias, Cautivo co-
mentó que “a esta altura nos inte-
resa que se dicte esa normativa, in-
dependiente de que tenemos 
opiniones críticas respecto de algu-
nos de los puntos”. 

En opinión del presidente del 
Core lo peor que podría ocurrir es 
que no existe ningún avance en este 
período. “Imagínese que el com-
promiso era que el 2014 estaría lis-
ta esa ley, ya estamos terminando 
en 2017”, manifestó. 

Como se recordará, según lo ma-
nifestado por el diputado Chávez, 
integrante de la comisión mixta 
donde se discute el proyecto de 
traspaso de competencia, existe 
una planificación de la instancia 
parlamentaria para concluir la dis-
cusión de la iniciativa antes de la 
elección de noviembre.
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Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Los proyectos de elección de 
gobernadores regionales y 
de traspaso de competencia 
podría estar aprobados 
antes de fin de año.

Aprobación antes 
de fin de año

Chile Descentralizado se ha 
sumado a la petición de 
Ancore para que las 
autoridades electas puedan 
cumplir sus cuatro años.

Llamado de los 
regionalistas

Nada de bien cayeron los dichos del presi-
dente de la Bolsa de Comercio de Santiago, 
Juan Andrés Camus, quien vaticinó un “co-
lapso” accionario si Sebastián Piñera pierde las 
elecciones presidenciales. 

Así, un grupo de diputados de la Nueva Ma-

yoría, encabezados por los PPD, Juan Farcas, 
Tucapel Jiménez y Cristián Campos, pidieron  
una investigación a la Superintendencia de Va-
lores y Seguros. “Nos parece grave que Camus 
vulnere la objetividad y presidencia que debe 
tener el cargo que ostenta”, dijo Campos. 

Diputados piden investigación por dichos de Juan Camus 
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lleva desaparecido Santiago 
Maldonado. La última vez 
que se le vio fue en una 
protesta pro mapuche en la 
localidad de Cushamen, 
provincia de Chubut.

días
71

Las dudas que dejó el 
viaje a Argentina de 
Mahmud Aleuy

Hace unos días se conoció un fa-
llo de los Tribunales Laborales en 
contra de la dirección regional de 
Corfo, representada por Juan Mar-
dones (DC), por acoso laboral. En 
todo caso, el tema no se ha cerra-
do, pues como era de esperar la en-
tidad de Gobierno recurrió a un re-
curso de nulidad. 

Sin embargo, lo anterior fue la 
gota de rebalsó el vaso para los 
funcionarios sindicalizados de la 
corporación, quienes a través de 
un oficio solicitaron al vicepresi-
dente del Consejo Corfo, Eduardo 
Bitrán, la salida de Mardones. La 
misiva, además, fue enviada al in-
tendente del Bío Bío, Rodrigo Díaz, 
en su calidad de la máxima auto-
ridad regional (Mardones es uno 
de sus cercanos). 

En la petición, contó el presi-
dente nacional de los funcionarios 

Funcionarios de Corfo cuestionan gestión 
de director y pide su salida a Santiago

un estudio psicosical (Istas 21). 
Sepúlveda explicó, por ejemplo, 

que por un convenio firmado el 
2015 con el Gobierno Regional, el 
año pasado se debieron traspasar 
$1.700 millones vía Fondo Nacional 
de Desarrollo Regional (Fndr). No 
obstante, sólo se traspasaron $100 
millones, pues desde el Gore argu-
mentaron que hubo dineros ante-
riores que no estaban justificados. 

“No se puede desconocer que te-
nemos programas exitosos, pero 
la verdad es que no estamos ha-
ciendo ni la mitad de lo que hacía-
mos antes y estamos perdiendo 
clientes”, comentó.  

Pese a los intentos de Diario Con-
cepción por conversar con el di-
rector regional de Corfo, Juan Mar-
dones, hasta el cierre de esta edi-
ción no existía una respuesta sobre 
nuestra inquietud.MISIVA FUE ENVIADA con copia al intendente del Bío Bío.

Corfo, Luis Sepúlveda, califican de 
inviable la continuidad del mili-
tante demócrata cristiano, no sólo 
por el fallo adverso comentado al 
inicio, sino también por mala ges-
tión, reflejada en la ausencia de 
nuevos recursos para la corpora-
ción y los negativos resultados de 
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FUE SOLICITADA EN FORMA URGENTE POR CHILE

Mientras en Santiago, el minis-
tro del Interior, Mario Fernández, 
y la Presidenta Michelle Bachelet 
se reunían con la madre de los 
comuneros que se mantenían en 
huelga de hambre, el subsecreta-
rio del Interior, Mahmud Aleuy 
se preparaba para una reunión 
con  la ministra de Seguridad Pú-
blica de Argentina, Patricia 
Bullrich. 

Se suponía en que en la cita, 
que se llevó a cabo en Buenos Ai-
res, Aleuy entregaría anteceden-
tes del presunto tráfico de armas 
por pasos fronterizos ilegales en-
tre ambos países, además de da-
tos de interceptaciones telefóni-
cas y triangulación de antenas de 
telefonía móvil, cuyos datos se-
rían utilizados en la búsqueda del 
joven artesano Santiago Maldo-
nado, que desapareció los prime-
ros días de agosto en medio de 
una manifestación pro mapuche 
que se generó en Esquel. Final-
mente, nada de esto ocurrió. 

De acuerdo al relato del diario 
trasandino La Nación, “la expec-
tativa se evaporó en los primeros 
cinco minutos de la reunión”, 
puesto que la autoridad chilena 
no entregó ninguno de estos an-
tecedentes. Este encuentro fue 
calificado por la propia Bullrich 
como “vacío de contenido”. Tes-
tigos de la reunión afirman que 
no se les entregó nada , por lo 
que catalogaron el encuentro 
como “muy raro”. 

Cercanos a Aleuy, comentaron 
que en los momentos previos a la 
reunión con la autoridad trasan-
dina, se enteró de la reunión que 

CLARIN.COM

Las autoridades trasandinas esperaban recibir antecedentes 
concretos sobre un posible tráfico de armas entre ambas 
naciones, pero sólo analizaron la visita del Papa Francisco.

mo, por lo que se intensificarán 
los controles en los pasos fronte-
rizos y se cerrarán los cruces ile-
gales. Además, se establecerá un 
centro de ayuda para los argenti-
nos que viajen a la actividad. 

Tras este viaje, Aleuy habría de-
cidido presentar su dimisión al 
cargo, siempre y cuando se con-
cretara una reunión con la presi-
denta, la que se realizó la tarde del 
martes, en donde se sellaron sus 
vacaciones. 

La reunión se gestó por peti-
ción de la Subsecretaría del Inte-
rior, tras la formalización de los 
ocho comuneros mapuche dete-
nidos en la denominada “Opera-
ción Huracán”, puesto que en los 
mensajes de texto que se encon-
traron en los teléfonos de los de-
tenidos, se habló de entregas de 
dineros y armas provenientes de 
al otro lado de la cordillera.

Marcelo J. Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

laborales en contra acumula 
la gestión de Mardones en 
Corfo, explicaron los 
funcionarios.

juicios
2

sostuvo la Mandataria con fami-
liares de los huelguistas, y que 
eso, habría motivado cambios en 

la actitud del funcionario, que in-
cluyó adelantar su vuelo de re-
torno a Chile. 

De lo único que se habló en la 
cita, fue de la visita que realizará 
el Papa Francisco en enero próxi-
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acumula la investigación en 
contra de “Otras Pesqueras”

tomos
25

La alcaldesa de Hualpén, Kathe-
rine Torres, se reunió con el presi-
dente de la Asociación Regional de 
Municipalidades, Ángel Castro, 
para que intervenga en el conflicto 
que existe entre la autoridad comu-
nal y los concejales. 

La cita se concretó la mañana de 
este martes, en donde ambos jefes 
comunales analizaron la situación 
y anunciaron que Castro se suma-
rá a la mediación que ya realiza la 
gobernadora de Concepción, An-
drea Muñoz, quien ya ha tenido re-
uniones con Torres como con los 

Alcaldesa pide intervención de ARM  
en conflicto en la comuna de Hualpén

concejales. Sobre esto, el alcalde de 
Santa Juana señaló que “esto es una 
preocupación y que las máximas 
autoridades también colaboren es 
positivo. Las dos suman y espera-
mos que se logre un buen fin”. 

En tanto, la alcaldesa de Hualpén, 
Katherine Torres, insistió en que exis-
ten errores de cálculo, “el director de 
Control nunca especificó la cantidad 
de trabajadores de planta por la que 
se hizo el cálculo para determinar la 
dotación a contrata”. 

Ambos jefes comunales esperan lo-
grar un acuerdo en los próximos días.

MUNICIPALIDAD DE HUALPEN
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POR SEGUNDA VEZ EN SEIS MESES

Mediante dos escritos ingresa-
dos la semana pasada al 4° Juzga-
do de Garantía de Santiago, las de-
fensas de las pesqueras Alimentos 
Marinos y Bío Bío pidieron trasla-
dar la investigación de la arista 
Asipes al Juzgado de Garantía de 
Concepción y que se precisen los 
hechos que se investigan en la nue-
va causa. 

De acuerdo a la petición ingresa-
da por el abogado Rodrigo Henrí-
quez, de Alimentos Marinos, “Las 
distintas personas indicadas por el 
Ministerio Público como sujetos 
de investigación bajo el nuevo ruc, 
no tienen conexión con el territo-
rio jurisdiccional de este tribunal, 
sino que con el Juzgado de Garan-
tía de Concepción y, por lo mismo, 
corresponde que así se indique en 
la resolución que tuvo presente la 
separación de la investigación y 
sele remitan los registros que exis-
ten en este tribunal”. 

En tanto, el jurista Humberto 
Alarcón, a cargo de la defensa de 
Pesquera Bío Bío y Congelados del 
Pacífico, argumentó que “por una 
cuestión de lógica los diversos he-
chos investigados y que se encon-
traban agrupados a una sola inves-
tigación, fueron separados en dos 
grandes investigaciones, cada una 
de las cuales reúne como el propio 
fiscal Contardo indica, hipótesis e 
imputaciones diversas, pero que 
conforme lo faculta el Código Pro-
cesal Penal decide investigarlos en 
dos investigaciones”. 

O sea, ambas defensas estiman 
que los ilícitos se habrían come-
tido en la jurisdicción de Con-
cepción, por lo que sería un tribu-
nal de esta ciudad la habilitada 
para conocer los antecedentes 
de la causa. 

Mientras que la defensa del ex 
presidente de Asipes, Luis Felipe 
Moncada, a cargo del abogado 

ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

La petición fue realizada por las defensas de tres pesqueras que argumentaron nuevos 
antecedentes para lograr la medida. La defensa de JVR corrió la misma suerte en mayo pasado.

Rodrigo de la Barra, pidió una 
aclaración con respecto a cuáles 
serán los hechos que conocerá el 
tribunal. 

Finalmente, el tribunal decidió 
rechazar todas las presentacio-
nes, argumentando que, con res-
pecto a la primera petición “se re-
chaza la petición de remitir los 
antecedentes al Juzgado de Ga-
rantía de Concepción y en caso 
de solicitar la incompetencia de 
este Tribunal deberá efectuar su 
petición como en derecho corres-
ponde”. Mientras que a solicitud 
del abogado Corsi, se pidió que se 
remitiera a lo informado por la 
Fiscalía. Con respecto a la peti-
ción de la defensa de Moncada, 
pidió que se remitiera a la resolu-
ción del 22 de septiembre pasado, 
en donde se indicaron los imputa-
dos y los delitos investigados. 

Recordemos que es segunda vez 
que el 4° Juzgado de Garantía de 
Santiago rechaza una petición de 
estas características. Ya en mayo 
pasado, la defensa de la senadora 
Jacqueline van Rysselberghe pidió 
el traslado, que fue negado a raíz 
de la existencia de antecedentes 
que hacían mantener la causa en 
la capital. Decisión que fue respal-
dada por la Corte de Apelaciones 
de Santiago.

Marcelo J. Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Niegan trasladar arista Asipes 
a tribunal de Concepción

Son los desvinculados a 
contar del 1 de septiembre 
por no existir recursos.

trabajadores
94
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 La Brigada de Homicidios de la Policía de 
Investigaciones de Chillán se encuentra traba-
jando a esta hora en un presunto doble homi-
cidio en Yungay, informó La Discusión.  

El hecho quedó al descubierto ayer en el sec-
tor el Cardal, lugar hasta donde llegó Carabi-

neros de la cuarta comisaría de la comuna, 
quienes constataron la presencia de Joel Anto-
nio Torres Morales de 59 años y Miguel Ángel 
Arroyo de 65, en una casa patronal ubicada al 
interior del Fundo San Luis. Ambos fallecidos 
presentan lesiones por golpes con un hacha. 

Investigan doble homicidio en Yungay

PDI redujo 144 puntos de 
venta de droga durante 2017

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

GRACIAS AL TRABAJO DE LOS 11 GRUPOS DE MICROTRÁFICO CERO
En 2014, y con el objetivo de erra-

dicar la venta de drogas de los ba-
rrios, nació el programa Microtrá-
fico Cero (MTO). Para mejorar su 
desempeño, ayer comenzó la ca-
pacitación a cien oficiales policia-
les que integran estas agrupaciones 
en las regiones de Bío Bío y La Arau-
canía, las cuales dependen de las 
Brigadas de Investigación Crimi-
nal y de las Brigadas Antinarcóticos 
y Contra el Crimen Organizado. 

Plan que ya ha probado su efec-
tividad: en lo que va del presente 
año, en  Bío Bío, los grupos MT0 han 
realizado 279 procedimientos, sa-
cado de circulación más de 147 mil 
dosis de droga entre cocaína base, 
pasta base de cocaína y cannabis 
sativa, avaluadas  en $215 millones 
de pesos, aprehendieron a 294  per-
sonas y  a 96 infractores, decomisa-
ron 22 armas, y redujeron 144 de 
263 puntos de venta de drogas geo-
referenciados. 

 En La Araucanía, se han llevado 
a cabo 83 procedimientos, que cul-
minaron con 67 detenidos, más de 
34 mil dosis de sustancias ilícitas de 
distintos tipos, avaluadas en $161 
millones. 

La capacitación partió en el Sa-
lón de Honor de la  Municipalidad 
de Concepción, en una jornada or-
ganizada por la Jefatura Nacional 
Antinarcóticos y Contra el Crimen 
Organizado de la Policía de Inves-
tigaciones de Chile, que tienen 
como objetivo fortalecer el capital 
humano, reentrenándolos en di-
versas áreas de su competencia, 
con el fin de mejorar los procesos 
investigativos, que permitan brin-
dar mayor seguridad a la pobla-
ción de las comunas donde opera 
este plan, cuyo objetivo es desin-
centivar y reducir la venta de dro-
gas en pequeñas cantidades en los 
barrios. 

 El jefe de la IX Región Policial de 
la Araucanía, Prefecto Inspector 
José Luis López, explicó que: “Este 
proyecto nace a finales del año 2014 
y busca intervenir los barrios que se 
ven afectados por la venta de estu-
pefacientes. A partir de eso, se ge-
neran puntos de línea base que son 
los que se desbaratan, destacando 
que los oficiales han realizado pro-
cedimientos en lugares cercanos a 
establecimientos educacionales y 
plazas, contribuyendo así a dismi-
nuir la sensación de inseguridad y 
eso se logra sacando de las pobla-
ciones a los microtraficantes”. 

López recordó que antes de 
este programa “había una con-
cepción  nacional respecto al gran 
traficante de drogas, desenten-
diendo un poco que a la comuni-
dad lo que le interesa es el sujeto 
que le vende drogas a su hijo, el 
que está instalado en su barrio, y 
a partir de eso nace el MT0, con 
un financiamiento que supera los 
5 mil millones de pesos, con la 
capacitación inicial de 400 ofi-
ciales de la PDI y buscando comu-
nas que tuvieran importante con-
notación en el fenómeno del mi-
crotráfico. A nivel nacional se han 
desarticulado 900 puntos de ven-
ta de droga y eso mejora notoria-
mente la sensación de seguridad 
en la ciudadanía”.  

El jefe policial explicó que la cla-

ejecución de este plan. Es una labor 
muy importante que tienen un im-
pacto positivo en la comunidad, ya 
que devuelve la tranquilidad a las 
familias que se ven afectadas por 
este flagelo. 

COMUNICACIONES PDI VIII REPOL

Ayer se inició el reentrenamiento de 100 detectives de las regiones de Bío Bío y 
Araucanía. El objetivo es erradicar la venta de drogas de los barrios y mejorar 
la sensación de seguridad de la ciudadanía. 

ve de este proceso es que los detec-
tives tienen exclusividad para tra-
bajar en este tema, “eso nos ha dado 
los resultados que hoy podemos 
exhibir y que la comunidad los re-
conoce”.  

  Además, agregó que, con el tiem-
po la forma de cometer el ilícito 
cambia, eso se conoce como “mo-
vilidad del delito” y es por eso que 

estos reentrenamiento son funda-
mentales, los cuales buscan atacar 
de una manera distinta las aristas 
nuevas que se presentan en la co-
misión de estos hechos. 

 La intendenta regional (s) del 
Bío Bío, Andrea Muñoz, dijo que: 
“Lo que realiza la PDI es muy im-
portante, porque son detectives 
que se dedican exclusivamente a la 

Carolina Abello Ross 
carolina. abello@diarioconcepcion.cl
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Según informó el alcalde de 
Coronel, su comuna y San 
Pedro de la Paz son las que 
sustentan el servicio.

14 mil usuarios

Hace menos de dos 
semanas, se descarriló un 
tren de pasajeros de Biotrén.

28 de septiembre

Alcaldes de comunas afectadas exigen 
solución por nuevo desrielo del Biotrén 

ES LA SEGUNDA FALLA EN MENOS DE DOS SEMANAS

Molestia generó entre los usua-
rios y alcaldes una nueva falla del 
Biotrén, ocurrida durante la ma-
drugada -entre 12.00 a 12.30 ho-
ras-, a la altura de la Estación Bío 
Bío, en San Pedro de la Paz. Esta 
vez, el problema se produjo por el 
desrielo de un tren de carga, lo que 
significó que se vieran comprome-
tidos 13 de los 48 servicios que el fe-
rroviario tiene entre Concepción y 
Coronel.  

“Como protocolo nosotros tene-
mos como prioridad darle conti-
nuidad, lo más pronto posible, a 
los trenes de pasajeros. Por eso, tra-
bajamos durante toda la noche 
para retomar la circulación”, afirmó 
Raúl Lavalle, gerente comercial de 
Fesur.  

A pesar de lo anterior, en total 
fueron 2.500 personas quienes se 
vieron afectadas por la tardanza 
en la frecuencia de los recorridos, 
según informaron desde la empre-
sa. Es así como los pasajeros pasa-
ron de tardar 15 minutos a media 
hora para poder iniciar el viaje a sus 

El hecho ocurrió en horas de la madruga a la altura de la Estación Bío Bío y perjudicó a cerca de 
2.500 usuarios del servicio, según datos entregados por la empresa. 

ROMILIO PASMIÑO G.

respectivos destinos.  
El motivo de la demora se debió 

a que para reactivar la circula-
ción de los trenes se tuvo que ha-
bilitar sólo una de las dos vías y, 
por ende, se reorganizó la salida 
del ferrocarril.  

En lo que respecta a las causas, 
Lavalle aseguró que se están inves-
tigando, pero adelantó que ésta po-
dría producirse por “la curva de ra-
dio que tiene el sector - aunque es 
bastante reducida-, por la veloci-
dad del tren o por el mantenimien-
to de la línea férrea, como inconve-
nientes con algún riel, los durmien-
tes o las agujas de giro”, planteó.  

Es importante consignar que 
hace menos de dos semanas, ocu-
rrió algo similar en el sector, aun-
que aquella vez se trató de un tren 
de pasajeros. Por eso, surge la 
duda, respecto a la periodicidad 
con que se realizan los manteni-
mientos. A lo que respondieron 
que “cada vez que surgen este tipo 
de inconvenientes, se reemplazan 
todas las piezas de la línea férrea 
en el perímetro donde se produce 
la falla, además de las mantencio-

nes continuas”.  
 

Alcaldes exigen explicaciones 
Los jefes comunales de San Pedro 

de la Paz y Coronel, comparten el 
malestar y preocupación de los 
usuarios y exigen a la empresa en-
cargada de prestar el servicio, ofre-
cer soluciones y explicaciones del 
por qué se produjo esta nueva falla.  

“Estamos muy preocupados por 
el descarrilamiento de un segundo 
tren, ahora de carga, en el acceso 
al puente ferroviario. Necesitamos 
sabe qué pasa en este sector para 
que se tomen las medidas para re-
solver el problema. El Biotrén es 
para San Pedro de la Paz un servi-
cio importante para nuestros veci-
nos que diariamente lo utilizan, 
por eso exigimos que este sea se-
guro y de calidad”, enfatizó el alcal-
de de San Pedro de la Paz, Audito 
Retamal. 

Igual postura mostró el alcalde 
de Coronel ,  Boris Chamarro, 
quien recalcó que “hemos sido 
bastante enérgicos en manifestar 
que de los 18 mil usuarios que tie-
ne el Biotrén en el Gran Concep-

ción, 14 mil provienen de nuestra 
comuna. Por eso exigimos que el 
servicio que sustenta nuestra co-
muna y San Pedro de la Paz, se 
equipare en calidad”.  

Eso instó al jefe comunal ha so-
licitar, durante los primeros meses 
del año, a la ministra de Transpor-
te priorizar y ofrecer mejorías en la 
infraestructura y la condición de 
los carros, para que hechos como 
los ocurridos no pasaran.  

Siguiendo la misma línea, Audi-
to Retamal, acusó falta de respues-
ta por parte de Fesur, al momento 
de solicitarle informes respecto a lo 
ocurrido. “Esperamos que la em-
presa se pronuncie y explique cuál 
es la falla en este punto y qué me-
didas van a tomar para darle segu-
ridad a nuestros vecinos. Insisti-
mos que el Biotrén es un medio de 
transporte muy importante para 
nuestra comuna, pero el servicio 
debe dar muestras de calidad y se-
guridad”, finalizó.  
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DESDE LA EMPRESA  
afirmaron que entre 
sus protocolos está 
cambiar las piezas del 
sector donde se 
produce la falla.

Daniela Salgado Parra 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Dirigentes vecinales en compañía 
del alcalde de Coronel, Boris Cha-
morro, se reunieron con la inten-
denta (s) Andrea Muñoz y el coronel 
de Carabineros, prefecto de Con-
cepción, Rodrigo Medina, para ex-
poner sobre la sensación de insegu-
ridad que viven a diario a causa del 
aumento de hechos delictuales.  

Para el jefe comunal, en la comu-
na “existe una especie de debilita-
miento en el actuar por parte de las 
policías, sobre todo en los últimos 
hechos delictuales que han aconte-
cido, los que se han caracterizado 
por tener una connotación de agre-
sividad bastante grande”.  

 Ante eso, solicitaron, entre algu-
nas cosas, el aumento de la rotación 
de Carabineros y así volver a “las ci-
fras que se tenían a principios de 
año, cuando las medidas adoptadas 
para disminuir los robos se realiza-
ban a cabalidad”, agregó Chamorro.  

A juicio de la  intendenta (s) “en 
Coronel se ha realizado un trabajo 
sistemático en las áreas de preven-
ción, control y percepción del deli-
to. Pero para disminuir la sensa-
ción de inseguridad se han com-
prometido tres acciones: la primera, 
es hacer una labor preventiva por 
parte de Carabineros, con patru-
llas y operativos cada 20 días en los 
sectores más críticos; la segunda, es 
abordar de mejor forma el plan cua-
drante y tercero, la reubicación de 
la Comisaría, donde se están gestio-
nando recursos  para el próximo 
año”.  

Otro tema que se trató en la reu-
nión fue la importancia de hacer 
las denuncias, porque ese es el me-

En Coronel exigen mayor 
rotación de Carabineros

jor mecanismo para destinar la can-
tidad de funcionarios policiales.  

“Los dirigentes vecinales hablan 
de 20 robos de autos en el último 
mes, en cambio nuestras estadísti-
cas arrojan sólo cuatro. Esa dife-
rencia es relevante a la hora de ad-
ministrar los recursos”, sentenció 
Muñoz. 

ROMILIO PASMIÑO G.

Vecinos y el alcalde 
aseguran que en los últimos 
meses han aumentado los 
robos en la comuna. 

Incremento de 
hechos delictuales

La Corte de Apelaciones de Chi-
llán rechazó el recurso de nuli-
dad presentado por la defensa y 
confirmó la sentencia que con-
denó a Patricio Alejandro Chava-
rría Jofré a 5 años y un día de pre-
sidio efectivo, en calidad de autor 
del delito de tráfico de drogas, ilí-
cito perpetrado en diciembre de 
2016, en la comuna. 

En fallo unánime, la Primera  
Sala del tribunal de alzada- recha-
zó el recurso presentado en contra 
de la resolución dictada el 11 de 
agosto pasado por el Tribunal de 
Juicio Oral en lo Penal de Chillán 
y confirmó que a las 23.15 horas del 
14 de diciembre de 2016, en la Ruta 
5 Sur, a la altura de la comuna de 
San Nicolás, funcionarios de la PDI 

5 años y un día de presidio  
por tráfico de drogas

de Chillán fiscalizaron a una má-
quina en la cual se desplazaba 
como pasajero Patricio Alejandro 
Chavarría Jofré, quien fue sorpren-
dido en el lugar portando una bol-
sa de nylon que contenía 850 gra-
mos de cannabis sativa, además se 
le encontró la cantidad de 
$1.087.000 en dinero en efectivo. 

ARCHIVO

en una fiscalización a 
buses interurbanos, 
portando cannabis sativa y 
dinero en efectivo.

El hombre fue 
detenido

Ante el error  cometido 
por parte del Centro de Sa-
lud Familiar O’Higgins de 
Concepción, en suministrar 
a personas de un determina-
do grupo objetivo una vacu-
na que no correspondía por 
calendario del Plan Nacio-
nal de Inmunizaciones, la 
Seremi  de Salud solicitó ur-
gente al Cesfam O’Higgins 
formalizar la notificación de 
dicho error a la autoridad 
sanitaria, además de un 
Plan de mejora. 

Lo anterior, debido a que el 

Seremi de Salud exigió a 
Cesfam notificar error 
en vacunación 

Cesfam no hizo uso del for-
mulario disponible tanto 
para notificar errores pro-
gramáticos como eventos su-
puestamente atribuibles a 
vacunación e inmunización.  

 Esto luego de que se cono-
ciera que se vacunó a tres ni-
ñas contra el coqueluche, 
cuando correspondía hacer-
lo contra el virus del Papilo-
ma Humano.  

 Desde la Seremi se aclaró 
que, respecto a las conse-
cuencias de la administra-
ción, las personas sólo pue-

den presentar reacciones ad-
versas que son atribuibles a 
la vacuna administrada, que 
en el caso de la vacuna dtp 
acelular que previene el co-
queluche, son leves y bien to-
leradas. Dentro de las reac-
ciones leves pueden presen-
tarse fiebre y/o dolor en el 
área de aplicación de la vacu-
na, principalmente”, dijo la 
Encargada Regional (s) del 
Programa Nacional de Inmu-
nizaciones de la seremi de 
Salud, Bernardita Ramírez. 

Adicionalmente, la autori-
dad regional de salud pro-
gramó una inspección técni-
ca al establecimiento, donde 
además se acompañará el 
Plan de Mejora; y volverá a 
reforzar  los procedimien-
tos del programa en la red 
asistencial.

ROMILIO PASMIÑO G.
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IPC
Septiembre

12 meses

-0,2%
1,9%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio -0,7%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.477,32 

COMMODITIES 

-0,15% Iqpa 27.401,87 -0,11%

Celulosa NBSK (US$/Ton)$ 909,34 Cobre (US$/libra) $301,23
H. de pescado (US$/Ton) $1.425 Petróleo $50,92

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM OCTUBRE

$46.786,00

$26.669,33
Dólar Observado $633,32 Euro $743,83

EXITOSO ENCUENTRO REALIZADO AYER EN SURACTIVOJavier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Sólo elogios cosechó la realiza-
ción de lo que fue el primer clúster 
de energía realizado en Chile que 
culminó ayer en Suractivo al ritmo 
del grupo penquista Santos Du-
mont, quienes sellaron de una for-
ma distinta un encuentro que reu-
nió por primera vez a todos los ac-
tores de la cadena del sector 
energético al que acudieron más 
de mil personas. 

Asociatividad es la palabra clave 
detrás de este esfuerzo organizado  
por el Ministerio de Energía a car-
go regionalmente de la seremi de la 
cartera, Carola Venegas Bravo, 
quien explicó que todo esto parte a 
partir del diagnóstico realizado por 
su repartición sobre la urgente ne-
cesidad de conectar a los distintos 
actores que forman parte del sector. 

“Con esta convocatoria que he-
mos logrado queda en evidencia la 
necesidad de conectar a todos los 
actores del sector, tanto a los usua-
rios, como los pequeños proveedo-
res de productos y servicios y a la 
gran industria energética que hace 
años alberga la Región”. 

Carola Venegas diagnosticó que  
el sector está viviendo una “tremen-

Clúster de Energía permitió un 
encuentro vertical del sector

CAROLINA ECHAGÜE M.

Lograr asociar a los distintos actores del rubro más importante de la Región 
del Bío Bío fue el objetivo de la iniciativa, y alcanzado a plenitud, ya que reunió 
a pequeños proveedores, academia y también grandes empresas. 

LA ANFITRIONA, 
seremi de Energía, 
Carola Venegas 

esta revolución que traerá un im-
pacto positivo al medio ambiente y 
una disminución de los costos al ir 
modernizando actividades y ciu-
dades, por lo que espero que este 
clúster sea el punto de inicio para 
trabajar en forma asociativa, que es 
su objetivo”. 

 
Reacciones 

El vicerrector de Relaciones Ins-
titucionales y Vinculación con el 

da revolución”, aumentando los es-
pacios de la electricidad para sumi-
nistro energético, con mejores nive-
les de eficiencia, con menores nive-
les de emisión de gases de efecto 
invernadero y material particulado. 

“Queremos que esta revolución 
llegue rápidamente a las municipa-
lidades, a las instituciones públi-
cas y en las empresas. Hoy com-
probamos que tenemos toda la ca-
dena, todo lo necesario para hacer 

1.000
asistentes, aproximadamente, participaron del Primer Clúster de Energía de Chile 
realizado ayer en centro de eventos Suractivo, donde se reunieron todos los actores 
del sector pertenecientes al mundo privado, público y académico.
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nuestros clientes, alumbrado públi-
co, electromovilidad, soluciones de  
eficiencia energética y generación 
distribuida a partir de paneles foto-
voltaicos. Ya tenemos clientes acá 
y oficina de representación”. 

Sobre el futuro de la electromo-
vilidad, Tripepi aseguró que ya es 
un negocio. 

“En el mundo ya hay más de 20 
modelos de autos eléctricos que un 
comprador puede elegir. Como gru-
po a nivel mundial estamos en in-
versiones en Italia del orden de los 
300 millones de euros para cons-
truir 12 mil cargadores ahí, porque 
claramente Europa es donde más 
se ha desarrollado la movilidad 
eléctrica. Pero acá en Chile tene-
mos muchas oportunidades y muy 
buenas cosas por hacer, comen-
zando con el transporte público, 
iniciándose con el Transantiago, 
con 90 buses eléctricos. Esto es la 
oportunidad para comenzar en re-
giones, gracias a la Ley Espejo del 
Transantiago, que junto a los distin-
tos planes de descontaminación, 
permite invertir, y nosotros quere-
mos ser los partner tecnológicos”. 

En esta área, el vicepresidente 
Ejecutivo de Generadoras de Chile, 
Claudio Seebach, dijo que “el futu-
ro será más eléctrico. Hoy la electri-
cidad es sólo el 20% de la energía 
que consume Chile en promedio, la 
gran mayoría de los consumos co-
rresponden a combustibles fósiles”. 

Seebach informó que hoy el 98% 
del consumo de energía del transpor-
te, no es eléctrico. Y la electromovili-
dad, añadió, irrumpirá con fuerza du-
rante los próximos diez a quince años. 

“Esto comenzará con el trans-
porte público, buses y taxis que 
aprovecharán esa enorme eficien-
cia energética de un móvil eléctri-
co, que consume un 80% menos 
energía que uno a combustión in-
terna. Por cada una unidad adicio-
nal de energía eléctrica, vamos a 
evitar tres de combustibles fósiles 
con la electromovilidad”.

Medio de la Universidad de Con-
cepción, Jorge Rojas, destacó el tra-
bajo de la seremi de Energía, Caro-
la Venegas, y recordó que un paso 
importante para la concreción del 
clúster fue la misión a Alemania en 
mayo pasado, donde fue posible 
conocer realidades de parques 
científicos y analizar la experiencia 
de países desarrollados, en el sen-
tido de asociar el mundo público, 
privado y universidades. 

“Asosiatividad es lo que le falta a 
Chile, un país que está en tránsito 
al desarrollo necesita de la colabo-
ración de distintos sectores para 
lograr el bien común, que en este 
caso sería proveer de una energía 
renovable, que utiliza los recursos 
naturales, pero no sólo para que 
sea usada por grandes empresas 
transnacionales, sino para que con-
tribuya al desarrollo local. El gran 
desafío es que la energía sea un mo-
tor del desarrollo, y no sólo el uso 
circunstancial de un recurso”, sos-
tuvo Jorge Rojas. 

Y el gerente general de Irade, 
Francisco Migueles, calificó de “ex-
celente” la iniciativa destacando 
que es un espacio privilegiado para 
el encuentro de los grandes actores 
del sector y la amplia red de provee-
dores pyme. 

“Bío Bío es la capital de la ener-
gía, y esto ya se ha probado con la 
cantidad de proyectos e inversión 
en el área. Esto suma otro eslabón, 
que es la pyme, lo que es muy im-
portante para el desarrollo econó-
mico de la Región”. 

 El CEO de Wolfson Solutions Spa, 
el ingeniero eléctrico Rodrigo Ló-
pez, también se sumó a los elogios 
por la organización de este clúster. 

“La seremi Carola Venegas y su 
equipo consolidó algo que rondaba 
hace un tiempo en distintas uni-
versidades y sectores industriales, 
pero que nadie lo había viabilizado”. 

López reconoció que el que no 
exista un punto de reunión afecta 
a todos los sectores industriales, 
en especial entre las pequeñas, me-
dianas y grandes empresas. 

“Esto permite no sólo acercar de 
manera horizontal, sino también 

vertical, lo cual es muy interesante  
como ejercicio”. 

Sobre el impacto de esto en el 
desarrollo económico, López reco-
noció que será difícil medirlo en 
un principio, pero simplificar la 
problemática de la energía, ya abre 
un espectro positivo. 

“Creo que esto, sino al alero del 
mismo clúster, generará todo otro 
tipo de actividades que irán en pro 
de la asociatividad y, por tanto, de 
la competitividad”. 

Por su parte, el gerente regional 
de CGE, Óscar  Facusse, dijo que “es 
una muy buena iniciativa de la se-
remi de Energía, porque creemos 
que, efectivamente, trabajar cola-
borativamente, nos puede llevar a 
seguir siendo la capital de la ener-
gía, un rubro tremendamente im-
portante para la Región del Bío Bío, 
y como CGE queremos ser parte 
de este proceso y ser un partici-
pante activo”. 
 
Un futuro eléctrico 

A su vez, el gerente d E-Solutions 
de Enel Chile, Simone Tripepi, dijo 
que “para nosotros es una muy bue-
na oportunidad, porque ya hace 
más de un año estamos poniendo 
fuertemente nuestra marca acá en 
Concepción. La idea es ser parte del 
mundo industrial de la Región, más 
allá de la generación y distribución, 
sino venta de energía directa a 

98%
del consumo de energía del sector 
transporte en Chile no es eléctrico, de 
ahí la potencialidad de la electromovi-
lidad.

80%
menos de energía consume un auto eléc-
trico versus uno a combustión interna. 

FRASE

“Nos parece un buen modelo 
para que los avances que hemos 
logrado en materia energética, 
puedan llegar a todos”.

Andrés Rebolledo, ministro de Energía.

“Asociatividad es lo que le falta 
a Chile, país en tránsito al desa-
rrollo que necesita la colabora-
ción de todos los sectores”.

Jorge Rojas, Vicerrector de Relaciones Ins-

titucionales y Vinculación con el Medio UdeC.

“Trabajar colaborativamente 
nos puede lleva a seguir siendo 
la capital de la energía, sector 
muy importante para Bío Bío”. 

Óscar Facusse, Gerente regional de CGE.

El mercado de transporte de 
pasajeros en Chile es cada día 
más competitivo, algo que está 
repercutiendo de forma directa 
en los precios de los pasajes y en 
las estrategias comerciales de 
las compañías del sector. Estos 
cambios afectan de forma trans-
versal a todos los medios de 
transporte y provocan también 
un proceso de regeneración que 
ya tiene repercusiones en la 
oferta y las infraestructuras. 

Uno de los principales deto-
nantes del cambio de hábitos 
de movilidad ha sido la buena 
acogida de aerolíneas de bajo 
costo. Según datos de la Junta 
Aeronáutica Civil, el tráfico aé-
reo internacional ha logrado en-
tre enero y agosto el mejor regis-
tro de pasajeros en 5 años, un in-
cremento del 16,5% respecto al 
mismo periodo del año pasado. 
También hubo un aumento del 
3,8% en el tráfico doméstico. Se 
prevé que el próximo año el trá-
fico aéreo experimente una cre-
cida aún mayor ya que el Aero-
puerto Arturo Merino Benítez 
estrenará 20 nuevas puertas de 
embarque, duplicando así las 
puertas operativas actuales. 

La caída de los precios de pa-
sajes impulsada por Sky y JetS-
mart, ha obligado al resto de ae-
rolíneas a ajustar sus tarifas ha-
bituales. Latam, desde el 

Competencia genera caída 
de precios en transportes

presente semestre, ha activado 
un nuevo sistema tarifario basa-
do en una libre elección de ser-
vicios que permite obtener pa-
sajes hasta un 20% más baratos 
si se renuncia a facturar equipa-
je y a la comida a bordo. Esta 
misma estrategia de diversifi-
cación tarifaria, así como lanza-
mientos de ofertas agresivas 
puntuales, está siendo la apues-
ta de la mayoría de grandes 
compañías aéreas para ganar 
competitividad.  

Por otra parte, los buses inte-
rurbanos acusan esta fuga de 
usuarios hacia el sector aéreo. 
Fenabus señaló recientemente 
que, de promedio, las ventas de 
pasajes se estaban reduciendo 
en un 20%, llevándose la peor 
parte las compañías que ope-
ran en el sur de Chile. Ante esta 
situación, el sector pide apoyo 
estatal para poder competir con 
las mismas condiciones que las 
aerolíneas. Las infraestructu-
ras, por su parte, también se 
transformarán: el Terminal Sur 
de Santiago, que mueve más de 
la mitad del tráfico de buses in-
terurbanos del país con 1’6 mi-
llones de personas al mes, está 
en la última fase de aprobación 
de un proyecto de remodelación 
que ofrecerá una nueva distri-
bución de 3 pisos y mejoras en 
los accesos.

SKY

Más de 1.300 empleos ofrece a partir de  
hoy la Expo Empleos Aiep Concepción

A partir de las 11:00 horas, en la 
Plaza de Tribunales de Concep-
ción, se realizará la novena ver-
sión de la feria laboral “Expo Em-
pleos” de Concepción, la más im-
portante del país y que este año 
ofrecerá más de 1.300 vacantes 
de empleo, entre los cuales se 
cuentan 36 cupos para la tercera 
edad y 18 para personas con algún 
tipo de discapacidad. La oferta 
se complementará con apoyos es-
pecializados para la búsqueda de 
trabajo, como charlas de exper-
tos, redacción de currículos y re-
lacionamiento con las empresas. 

ROMILIO PASMIÑO G.
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Para muchos, las nuevas generacio-
nes no cuentan con el compromiso, es-
tabilidad y responsabilidad de las per-
sonas con más experiencia, de hecho 
cada vez es más común oír comentarios 
como que no están dispuestos a hacer 
de todo, ni mucho menos a sacrificar su 
vida personal por el trabajo. Quizás 
por eso, un 92% de los jóvenes encues-
tados por Trabajando.com reconocen 
que les cuesta encontrar empleo. Las 
razones que más pesan son en un 92% 
la falta de experiencia, en un 4% porque 
se les considera inestables laboralmen-
te, y con un 2% que son inconformistas 
y rebeldes, respectivamente. 

A los jóvenes les cuesta encontrar trabajo 
que un buen colegio o universidad, ase-
gura mayores oportunidades laborales, 
mientras que un 41% cree que ese tipo 
de información no tiene ninguna im-
portancia a la hora de postular a un tra-
bajo, y sólo un 5% afirma que los jóvenes 
que vienen de buenos colegios, son me-
jores profesionales. 

“Las organizaciones tenemos un tre-
mendo desafío con las nuevas genera-
ciones, los millennials y la ahora Gene-
ración Z, son el capital humano de hoy 
y del mañana, por lo mismo, debemos 
ser capaces no sólo de integrarlos, sino 
que también de cautivarlos”, señala Ál-
varo Vargas, gerente de Trabajando.com

ARCHIVO/GRUPO COPESA

NUEVE DE cada 10 encuestados tiene dificultades para encontrar trabajo.
El estudio realizado a 1.574 personas 

también reveló que el 51% considera 
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PRÓXIMA AUDIENCIA SERÁ EL 18 DE OCTUBRE

La junta de acreedores de la otro-
ra isapre Masvida debía decidir 
ayer la aprobación o no del Acuer-
do de Reorganización Judicial, lo 
que finalmente fue aplazado para 
el 18 de octubre a las dos de la tar-
de. De no concretarse la quiebra se-
ría un hecho. 

En ese contexto, el interventor Ro-
bert Rivas explicó que tiene toda la 
confianza de que dicho pacto se con-
cretará con los prestadores.  

La acción es clave para que se pa-
guen las deudas y se inyecten los 
$27.000 millones pendientes desde 
Nexus, quien compró la cartera de 
afiliados que hoy opera como Nue-
va Masvida. 

“Creo que están totalmente vigen-
tes las posibilidades. De hecho, ya 
hay un principio de acuerdo bastan-
te avanzando, solamente queda un 
guarismo entre prestadores y ban-
cos (...) la verdad es que está suma-
mente avanzando y estimamos que 
va a llegar a un buen término”, insis-
tió Rivas. 

Sin embargo, esta visión dista de al-
gunos abogados que asistieron al ple-
nario de la Corte de Apelaciones de 
Concepción, donde se trasladó la au-
diencia fijada por el 1° Juzgado Civil 
originalmente en el tercer piso tras la  
alta concurrencia. 

“A menos que esté muy equivoca-
do, la señal es que aquí no habrá 
acuerdo y se estaría tanto tiempo 
para acordar la cláusula discrimi-
natoria entre los bancos”, comentó 
uno de los abogados. Sólo siete se 
opusieron al aplazamiento: Clínica 
San Antonio, Hema, BCI, Cristian 
Urra, Diagnomed, BCI Factoring y 
Biomed. Y hubo una abstinencia: 
Scotiabank. 

 
Escenario voluble 

Y si bien la próxima semana será  
relevante, la magistrada Margarita 
Sanhueza, detalló que no necesaria-
mente quiere decir que se realice. 

FELIPE PLACENCIA S.

Interventor Robert Rivas aseguró que el Acuerdo de 
Reorganización Judicial va en camino. Sin embargo, entre 
los abogados la quiebra sería inminente. 

tual planteamiento se deben corre-
gir algunos ítems. “Son varios, pero 
entre ellas está en la propuesta y 
creo que se iguala a todos los acree-
dores. No hay precisión respecto de 
aquellas empresas que son presta-
doras de servicios que tiene un tra-
tamiento especial respecto a la Su-
perintendencia de Salud, que se pa-
gan conforme a la garantía legal que 
tiene la isapre. Esos montos una vez 
pagados tienen prioridad. Pero eso 
es un pago que lo hace la Superin-
tendencia. Lo que plantea el veedor 
es que debe estar considerando. Una 
vez pagados, debieran rebajarse y si-
guen como acreedores en la reorga-
nización por el saldo. Hay otros 
acreedores que son absolutamente 
valistas. Lo que quiere ver el veedor 
son las condiciones en que se que-
dan. Son acuerdos por grupo”. 

También queda otro factor pen-
diente. “Está el debate por los even-
tuales montos a cubrir, porque no se 
tiene precisión cuánto es el monto de 
la garantía legal que tiene la Superin-
tendencia a su haber para pagar a 
los prestadores”, resaltó Sanhueza.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Ex isapre Masvida aún 
sigue viva tras aplazarse 
junta de acreedores

97,54%
Es el porcentaje de  acreedores con 
derecho a voto que llegaron a la espera-
da junta.

$84 mil
millones de pesos, aproximadamente, 
es el equivalente de dinero que repre-
sentaban los asistentes en la sala.

La muestra
Del total de encuestados un 68% son mujeres 
y el 32% restante, hombres. Se dividen en un 
55% entre 23 y 30 años, un 27% menos de 22 
años, un 9% entre 31 y 45 años, un 7% entre 
46 y 60 años y un 2% más de 61 años. Sus 
niveles de estudio son un 59% universitarios, 
un 27% técnicos, un 9% con master, postgra-
do o doctorado y un 5% secundarios.

“La otra audiencia siempre es even-
tual, ya que el articulo 96 de la 20.720 
también permite una especie de sus-
pensión para los efectos que dicen re-
lación con las modificaciones del 
acuerdo, si mal no recuerdo (...) el 
acuerdo de reorganización ya está y 
está claro lo que dice. Lo otro es que 

se mantienen incidentes con empre-
sas relacionadas. Yo esperaría que se 
apruebe o rechace el acuerdo. Si se re-
chaza se dicta la resolución de liqui-
dación, porque eso se tiene que hacer 
automáticamente en audiencia”, ade-
lantó Sanhueza. 

Igualmente, detalló que del ac-
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Lanzan inédito Torneo 
de Emprendimiento 
Tecnológico en Bío Bío

De acuerdo con la información 
entregada por el Instituto Nacio-
nal de Estadísticas en agosto, la 
carga total movilizada y manipula-
da por los puertos de la región fue 
de 2.999.814 toneladas, presentan-
do un incremento interanual de 
5,8%, por tercer mes consecutivo, 
equivalente a 163.666 toneladas 
más que en igual mes de 2016. 

Los servicios que incidieron po-
sitivamente en relación a agosto 
del año pasado fueron Embarcada 
al Exterior, Desembarcada del exte-
rior, Re-estibas y Transbordos, y 
Tránsitos. En tanto, Cabotaje fue el 

Carga portuaria creció 5,8% en agosto
rior (37,0%), Cabotaje (13,8%), Re-
estibas y transbordos (1,5%) y 
Tránsitos (1,7%). 

La carga Embarcada al Exterior 
movilizó 1.378.676 toneladas, ni-
vel que ascendió 11,9% en doce me-
ses. Dicho comportamiento fue in-
cidido por contenedores (18,8%) y 
granel sólido (32,5%). 

En tanto, la carga Desembarca-
da del exterior subió en 6,7%, al to-
talizar 1.110.629 toneladas. El in-
cremento que percibió este servi-
cio se debe a la mayor carga de 
granel sólido (67,2%) y contenedo-
res (21,9%). (EMC)

ROMILIO PASMIÑO G.

EL CABOTAJE fue el único servicio que presentó retrocesos en 12 meses. 

único servicio que presentó retro-
ceso en doce meses. 

La participación por tipo de ser-
vicio se desglosa de la siguiente 
manera: Embarcada al exterior 
(46,0%), Desembarcada del exte-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

GRACIAS A UNA ALIANZA ENTRE CORFO, UDEC, INACAP Y EMPRESAS
Gracias a una alianza entre Corfo, la 

Universidad de Concepción, Inacap y 
empresas como Essbio, Masisa, Ca-
manchaca y BioHic Everis fue posible 
lanzar el inédito Torneo de Emprendi-
miento Tecnológico Bío Bío. 

La iniciativa ejecutada por la Univer-
sidad de Concepción a través de la Vi-
cerrectoría de Investigación y Desarro-
llo, y co-ejecutada por la Universidad 
Tecnológica de Chile, Inacap, a través 
de la Dirección de Innovación, fue ad-
judicada como parte de la línea de fi-
nanciamiento de Torneos Tecnológi-
cos de Corfo, por 70 millones de pesos.   

José Becerra, director de investiga-
ción artística de la Vicerrectoría de In-
vestigación y Desarrollo de la Univer-
sidad de Concepción (UdeC), explicó 
que “la Vicerrectoría de Investigación 
y Desarrollo de la Universidad de Con-
cepción es la encargada de promover 
las actividades que se realizan en las 
áreas de investigación, creación, desa-
rrollo, innovación y emprendimiento 
donde uno de los pilares fundamenta-
les es el apoyo al emprendimiento uni-
versitario y en este contexto resulta re-
levante apoyar el Torneo de Empren-
dimiento Tecnológico, TET Bío Bío, 
una iniciativa de Corfo que promue-

ROMILIO PASMIÑO G.

Essbio, Camanchaca, Masisa y BioHic Everis buscan ideas 
para la reutilización tecnológica, robótica personalizada, 
mobiliario inteligente y tecnología en salud, respectivamente.

tecnológica (Essbio); Robótica Perso-
nalizable (Camanchaca); Tecnología 
en Salud (BioHic) y Mobiliario Inteli-
gente (Masisa) que son los desafíos”. 

Por su parte, Lorena Martínez, líder 
de Masisa Lab I+D Concepción y re-
presentante de las empresas partici-
pantes, destacó que “dado que como 
Masisa aportamos con arquitectura al 
diseño de interiores planteamos como 
desafío el incorporar tecnología al 
mobiliario lo que tal vez nos permita 
apalancar algún proyecto de innova-
ción que podamos vincular a Masisa 
Lab para luego transformar la pro-
puesta ganadora en una nueva línea 
de negocios de Masisa”. 

Por otra parte, Martínez resaltó 
además el hecho de que “se trata de 
un hito histórico en que dos univer-
sidades de unen para llevar a cabo 
un torneo de emprendimeinto tec-
nológico como es el caso del actual 
TET Bío Bío que estamos lanzando 
en esta oportunidad”. 

Para mayores detalles del torneo 
los interesados pueden ingresar a 
www.tetbiobio.cl. y postular hasta el 
10 de noviembre próximo.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

2.999.814
Fue el total de  la carga movilizada y 
manipulada por los puertos en agosto 
de 2017 en la Región del Bío Bío.

ve la vinculación Gobierno, universi-
dad y empresa a través de la partici-
pación de la Universidad Tecnológi-
ca de Chile, Inacap y la UdeC en con-
junto con las empresas Essbio, 
Masisa, Camanchaca y BioHic”. 

En tanto, Paula Valencia, directora 
Ejecutiva (S) de IncubaUdeC y direc-

tora del Torneo de Emprendimiento 
Tecnológico, TET Bío Bío al ser consul-
tada respecto de cómo se distribuirán 
los $ 70 millones de Corfo, respondió: 
“son principalmente para poder desa-
rrollar las capacitaciones en el área de 
difusión, coordinación y también de 
innovación en la gestión para que se 

lleve a cabo el torneo”.  
Del mismo modo, Valencia aclaró: 

“también se va a pagar la parte de 
prototipaje donde se financiarán ma-
teriales para poder desarrollar los pro-
totipos, el recurso humano que capa-
citará a los emprendedores en las 
áreas específicas como reutilización 
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Un repertorio que incluirá a com-
positores como Beethoven y Alber-
to Ginastera, y un homenaje a Vio-
leta Parra, interpretará la Orques-
ta Sinfónica Juvenil Regional en un 
ciclo de tres presentaciones duran-
te este mes, las que se llevarán a 
cabo en Concepción, Tomé y San 
Carlos. 

El programa comenzará este 
viernes al mediodía en la UBB, y 
seguirá al día siguiente (14 horas) 
en el centro cultural de San Carlos. 
El último recital será el 22 de octu-
bre, a las 17 horas, en el centro cul-
tural municipal de Tomé. 

Sinfónica juvenil comienza ciclo de recitales
se realizará ahí. Soy sancarlino, y  
para mí es muy importante Viole-
ta Parra. Dirigir un concierto allá es 
palpitar en el centro mismo de la 
música de Violeta Parra, en su cuna. 
Los jóvenes deben comprender su 
importancia, más allá de lo impli-
ca su personalidad y vida, porque su 
música trasciende no solamente 
en Chile”. 

Al respecto, agregó que “tene-
mos orquestas infantiles formadas 
en San Carlos, se está creando ahí 
el Museo Violeta Parra con una 
gran inversión. Estamos en un ex-
celente momento artístico”. 

GENTILEZA FOJI

AGRUPACIÓN REGIONAL se presentará en Concepción, Tomé y San Carlos.

La Foji y la Dirección de 
Extensión de la UBB se 
unieron para gestionar estos 
conciertos.

Alianza para  
este programa 

La agrupación, que está formada 
por 65 músicos, contará con la di-
rección de Cristóbal Leiva, quien es 
oriundo de San Carlos.  “Luché para 
que este año uno de los conciertos 

“El cuerpo humano es el lugar en 
donde habita la historia personal y 
colectiva. A lo largo de nuestra vida, 
los sucesos del mundo y los perso-
nales se acumulan como sedimen-
to o capas geológicas, envolviendo 
y apretando nuestro cuerpo bioló-
gico”. Es parte de lo que busca plan-
tear la compañía Danza Calaukalis 
en su montaje “Volver”, obra que se 
estrena este viernes -a las 19.00 ho-
ras- en el Teatro UdeC. 

“Trata sobre el concepto de ‘vol-
ver’, que es una idea de un regreso 
psicológico donde el cuerpo es el 
que recuerda. Es como la memo-
ria, el testigo de la vida misma de 
ciertos conceptos que hemos ido 
desarrollando en el montaje”, co-
mentó Paola Aste, destacada co-
reógrafo y bailarina local que diri-
ge esta propuesta. 

La obra, que cuenta con el finan-
ciamiento del Fondart 2017 en la lí-
nea de Creación, traspasa las fron-
teras del tiempo, ya que no narra 
una historia de manera lineal, más 
bien se puede enmarcar ya sea 
como en el pasado como también 
en el presente, siendo el cuerpo el 
protagonista de todo.  

“No es una historia en particular, 
ya que el concepto volver es muy 
amplio. Nos referimos un poco a 
volver desde el origen, desde la so-
brevivencia, también de la muerte, 
de la alegría, y regresar a un hecho 
psicológico que haya acontecido a 
través desde la historia del cuerpo 
humano. Nosotros hemos ido olvi-
do nuestro propio cuerpo tapándo-
nos con capas generacionales que 
han ido borrando nuestra verda-
dera esencia básica”, apuntó Aste. 

Añadió que “el cuerpo reaparece 
como protagonista de su propia 
historia. El montaje va uniendo, a 
través de un personaje testigo, dife-
rentes cuerpos en una historia en 
común, la cual podría ser la misma  
que sucedió hace 2 mil años atrás 
o ahora”.    

 
Arduo e intenso 

Más allá de lo que cuenta el mon-

PATAGONMEDIA

Las entradas, disponibles en la 
boletería del Teatro UdeC, tienen 
un valor de $5.000 general y $2.500 
estudiantes y balcón.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

El cuerpo protagoniza 
montaje de Danza Calaukalis

“VOLVER” SE ESTRENA ESTE VIERNES EN EL TEATRO UDEC

El trabajo profundiza sobre regresar al lugar de 
origen, donde el ser humano se vuelve a 

reconectar con su esencia. Dirige la 
connotada bailarina y coreógrafa Paola Aste. 

taje en sí, “Volver” ha significado un 
trabajo arduo de muchos meses y 
varios ensayos, intenso en especial 
para cada uno de los bailarines que 
llevan adelante el proyecto.  

“Ha sido un proceso intenso, ya 
que ha significado el descubrir en 
cada uno de los intérpretes lo que  

les ocurre con este concepto del 
‘volver’. Un trabajo de investiga-
ción para todos, hemos recopilado 
y juntado material que hemos vol-
cado en la composición general de 
la obra, además que el tema en sí es 
muy profundo e intenso”, destacó la 
experimentada bailarina. 

Los bailarines que configuran y 
dan vida al montaje son Macarena 
Nahuelcura, Juanita Paz Saavedra, 
Eduardo Aguilera y Andrea Bria-
no. Mientras que la dirección artís-
tica y diseño integral pertenecen a 
Ricardo “Chepo” Sepúlveda, con 
música original de Cuti Aste. 

Realizará “Volver” en el 
Teatro UdeC, programadas 
para el viernes y sábado a 
las 19.00 horas.

Funciones
2
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Un ciclo que está posicionado 
para difundir la música local
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Twitter @DiarioConce 
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CONCIERTOS DEL GNOMO CELEBRAN 200 CAPÍTULOS ESTA NOCHE EN CASA DE SALUD

El espacio ancla de Radio Leufü incluirá shows en vivo de 
Los Santos Dumont, Julia Smith y Franco Blues. Además, 
será la presentación de su nueva programación online.

Han sido casi 4 años al aire, 
donde han pasado una gran can-
tidad de exponentes musicales. Y 
es que los Conciertos del Gnomo 
se han consolidado como una vi-
trina fundamental para que in-
térpretes, de los más variados es-
tilos y lugares, exhiban su traba-
jo ante el público local que todos 
los miércoles se reúne en la Uni-
dad de Geriatría de Casa de Salud 
a disfrutar de nuevos sonidos.  

El ciclo, transmitido por la se-
ñal online de Radio Leufü, cele-
brará esta noche a partir de las 22 
horas y con una edición especial, 
sus 200 capítulos, en una jornada  
que incluirá las presentaciones 
en vivo de Los Santos Dumont, Ju-
lia Smith y Franco Blues.  

Mauricio Melo, músico y con-
ductor del programa, se refirió a 
la consolidación del espacio. “Si-
gue habiendo mucho interés en 
tocar ahí. Yo tengo programado 
prácticamente hasta enero y con-
tinúa viniendo gente de otros la-
dos, incluso de otros países. Yo 
creo que es una buena radiogra-
fía musical lo que hacemos, ya 
que queda un registro para la pos-
terioridad”, señaló. 

 
Cobertura especial 

No solamente la música será la 
encargada de celebrar la jornada, 
sino que además la señal online 
Leufü prepara una transmisión 
especial, que incluirá novedades 
en su programación, plataforma 
y equipo.  

En ese sentido, Pedro Antivil, 
director de Radio Leufü, asegu-
ró que “estamos renovando las 
plataformas digitales de la ra-
dio, incorporando una obra del 
artista local José Pedreros Prado 
al diseño de nuestra web, mien-
tras que la App para iphone y 
android estará disponible desde 
este miércoles”. 

Por otra parte, sobre los nuevos 
contenidos a la plataforma, el pe-
riodista Marcelo Bustamante co-
mentó que “la parrilla está enfo-
cada en la variedad. En ‘La banda 
sonora de tu vida’ ya hemos ha-
blado de muchos estilos de músi-
ca con invitados locales, ‘Ruido-
mutante’ se enfoca en lo under, y 
en ‘Nueve nuevas’ mostramos lan-
zamientos. Programas como ‘No-
tas en 35 milímetros’, que lleva 
años en la radio, cubre desde el 
cine comercial al de autor. Trata-
mos de abarcar lo más posible, 
pero sabemos que aún nos que-
dan disciplinas por cubrir”.

MAURICIO MELO es uno de los principales gestores de este proyecto. 

RODRIGO BARAHONA

Eduardo Gutiérrez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Hasta el 20 de octubre en la sala de exposiciones del Colegio Médico 
de Concepción estará exhibida la muestra “Huellas Olvidadas”, inaugu-
rada por usuarios de dispositivos ambulatorios de Salud Mental y Psiquia-
tría del Hospital Regional y del Centro Infantoadolescente Cosam, Hos-
pital de Día, cuyas creaciones son un espacio de expresión artística plás-
tica de sus procesos de rehabilitación. Asistieron pacientes, familiares y 
amigos.

CAROLINA TORRES y Perla Baccelli.

MÓNICA 
BARRÍA  y 
Consuelo 
Molina.

JOSÉ BREVE, 
Susana 

Navarrete, 
Ernestina Pérez 
y Silvia Burdiles.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Huellas Olvidadas  
en Sala Colegio Médico

PAOLA 
OJEDA y 

Miguel 
Sanhueza.

FRANCISCA PERÓ, Germán Acuña, Julieta Valenzuela y Nelson Pérez.

VERÓNICA 
REBOLLEDO  

y Catalina 
Maldonado.

Sociales
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El resto de la delegación regional también 
dejó en claro que tiene futuro por delante. 
Como la pedalera Constanza Mora, novena en 
la contrarreloj individual, y Araceli Mora, 8ª en 
los 2.000 metros de persecución individual. 

En el atletismo, Diego Roca lideró los 800 

metros hasta que una caída lo dejó décimo. En 
el judo, el penquista José Tomás Guzmán fue 
quinto tras caer en la definición por el bronce 
con el brasileño Carlos Silva. Y, en las pesas, las 
cañetinas Adriana Escobar y Yerika Ríos fueron 
séptimas en los -53 y -58 kg, respectivamente.

Un grupo que promete dar muchas más alegrías

IND
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CERTAMEN JUVENIL DESTAPÓ A VARIAS FIGURAS DE BÍO BÍO

Luego de intensos días, conclu-
yeron los II Juegos Suramericanos 
de la Juventud Santiago 2017, don-
de la selección chilena finalizó en 
el cuarto lugar. En el conteo final, 
el Team Chile sumó 21 medallas 
de oro, 29 de plata y 38 de bronce, 
llegando a un total de 88 preseas, y 
superando con creces el séptimo 
lugar de los I Juegos de Lima 2103 
(8-10-21 y un total de 39 medallas). 

Brasil fue el absoluto dominador 
del medallero, acumulando 61 me-
dallas de oro, 45 de plata y 46 de 
bronce (152 preseas). El segundo 
lugar fue para Colombia, con 45, 35 
y 39 (119 totales), mientras que 
tercero fue Argentina,  merced a 45 
oros, 35 platas y 39 bronces, con 
una sumatoria de 102 metales. 

Una correcta actuación del com-
binado criollo, que aventajó a tra-
dicionales rivales directos como 
Venezuela y Ecuador, dando cuen-

Suramericanos dejan cuentas 
alegres en el deporte regional  

ta de un interesante semillero en 
distintas disciplinas, de cara a los 
próximos ciclos olímpicos.  

 
Bío Bío protagonista  

Un lugar importante en estas 
alegres cuentas lo ocupa la delega-
ción regional compuesta por una 
docena de jóvenes, que aportó sie-
te medallas (cuatro oros, dos pla-
tas y un bronce). Algunos de ellos 
alzándose como grandes figuras, 
especialmente en el ciclismo con 
Héctor Quintana y Aiyelén Leal. 

 En el caso de quillonino, se col-
gó la presea dorada en la contra-
rreloj individual, además de la pla-

ta en persecución individual. Y en 
cuanto a la pedalera de Curani-
lahue, sumó una plata en la prue-
ba de velocidad  por equipos, don-
de junto a Lourdes Alfaro lograron 
llegar hasta la carrera final. Aun-
que lo mejor llegaría en el último 
día de competencia, campeonan-
do en el gran fondo. 

 “En los primeros giros al circui-
to me sentía bien; después, cuan-
do empezaron a quedar pocos gi-
ros, me empecé a sentir mal, aun-
que en el embalaje lo di todo junto 
a mis compañeras y logramos el 
triple sprint para chile”, señaló la 
campeona sudamericana perte-

neciente al CER Bío Bío. “Esto es 
gracias a mi entrenador que me 
apoyó y confió  en que lo podía lo-
grar, y a mi familia. También gra-
cias al ‘profe’ Aldo, al Liceo Maria-
no Latorre y a la Escuela Ramiro 
Roa. Gracias a ellos estoy donde 
estoy”, agregó. 

El tercer oro corrió por cuenta 
del taekwondo y el chillanejo 
Dylan Iturra, quien se impuso en 
sus tres combates para quedarse 
con el título en la división -48 kilos 
varones. Primero venció por un 
estrecho 20-19 al brasileño Víctor 
Dos Santos,  en semifinales al 
ecuatoriano Christian Miranda 

IND

Luego de finalizar en un correcto cuarto lugar, la selección 
chilena hace su balance del torneo, donde entre los puntos 
altos destacan las siete medallas entregadas por la Región.

(34-17) y en la final, al colombiano 
Andrés Navarro por 31-24. 

La cuarta medalla dorada fue la 
del básquetbol 3x3 masculino, en 
una final donde se venció al favo-
rito Brasil por 13-11 en la prórro-
ga, con los locales Álvaro Pimentel 
y Felipe Inyaco en cancha. 

El bronce, en tanto,  fue obra de 
Catalina Irribarra en el lanzamien-
to de la jabalina, logrando 47,50 
metros, casi dos centímetros más 
que su mejor marca personal 
(45,65). La chillaneja se quedó ade-
más con el cuarto lugar en el dis-
co, con una distancia de 33,25m. 

 
Futuro que promete 

Con el próximo desafío siendo la 
gran final nacional de los Juegos 
Deportivos Escolares, entre el 14 y  
26 de octubre en la Región Metro-
politana, el director regional del 
IND, Mario Moreno, resaltó el ren-
dimiento de Bío Bío en el torneo. 

“Estamos orgullosos y felices 
con lo logrado por nuestros mu-
chachos, sobre todo si considera-
mos que, de las siete medallas, 
cuatro pertenecen a nuestros de-
portistas del CER, y dos a chicos 
que han pasado por los Juegos De-
portivos Escolares de la Región”, 
sentenció. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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como mínimo esperan que 
tenga la nueva categoría R5 
del RallyMobil para la 
temporada 2018.

autos
10

Benjamín Israel partirá en un 
Citroen DS3 r5, pero apunta 
a traer una unidad C3 R5 
para el año 2019.

El primer paso a la 
tracción integral

Sigue calendario de corridas en la zona
Para el domingo 21 de octubre la 

está agendada la “Corrida de la 
Construcción”, evento organizado 
por la Cámara Chilena de la Cons-
trucción local. 

El evento tendrá cuatro distan-
cias disponibles en 2K, 5K, 10K y 
21K, todos a través de la avenida 
Costanera saliendo desde el Par-
que Bicentenario. 

Las inscripciones se pueden rea-
lizar a través del sitio web oficial 
w w w. c o r r i d a d e l a c o n s t r u c -
cion.cl/concepcionoctubre2017, 
con valores que variarán depen-
diendo de la distancia a disputar 
por cada corredor. 

En tanto, para el próximo 3 de di-
ciembre está anunciada una nueva 
edición de la corrida para menores 

en circuitos de 1K, 3K y 5 k. 
El evento está organizado por 

Luz Verde Medios y contará con el 
patrocinio de importantes empre-
sas de la Región, en una corrida 
que tiene como objetivo fomentar 
el deporte desde la más temprana 
edad, la vida sana al aire libre y va-
lorar el apoyo de la familia en los pe-
queños logros deportivos. 

La cita se llevará a cabo en el Par-
que Bicentenario, y las inscripcio-
nes previas se realizarán los días 18, 
19, 25 y 26 de noviembre, en stands 
que estarán ubicados en depen-
dencias del Mall Plaza Trébol y Mall 
Plaza Mirador Bío Bío, y también 
desde el 1 de noviembre se podrá 
realizar vía web en la página  
www.losniñoscorren.cl.

LOS NIÑOS CORREN 2017

LOS NIÑOS CORREN se llevará a cabo en diciembre próximo.

En el sitio web www.corre.cl 
se puede observar el 
calendario de eventos para 
los runners en Chile.

Varios eventos 
para disfrutar

del sur de Chile “Los Niños” corren, 
evento que bajo el eslogan “Este 
año corremos todos”, tiene como 
objetivo generar un momento re-
creativo, inclusivo, sano y deporti-
vo al aire libre. 

Para la edición 2017, la organiza-
ción dispuso de tres categorías de 
deportistas de acuerdo a su edad, 

Benjamín Israel dará el paso hacia 
la serie R5 en 2018 con Citroen

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl
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EL PENQUISTA PILOTEARÁ UNA UNIDAD DS3 DE LA MARCA FRANCESA

Se sumó a los de la Región del Bío 
Bío que darán el salto a la que será 
la nueva categoría más importan-
te en el RallyMobil. Benjamín Israel 
confirmó su participación para la 
temporada 2018 en la nueva serie 
R5, la categoría de nivel mundialis-
ta que traerá de regreso la tracción 
integral (en las cuatro ruedas) a 
suelos nacionales. 

Para competir en esta nueva se-
rie a partir del próximo año, el pi-
loto del equipo Citroen Monster 
Procircuit concretó el arribo de una 
unidad DS3 R5 de la marca france-
sa, que está siendo armada en Eu-
ropa y que debiese llegar a Chile a 
fines del mes de enero próximo. 

“Hubo una gestión importante 
de Citroen Chile con Francia para 
poder obtener el auto a un precio 
que pudiéramos alcanzar, y así con-
firmar nuestra participación en la 
R5 en 2018”, explicó sobre los pasos 
que debió dar para concretar este 
desafío. 

En lo que respecta a lo técnico y 
deportivo, el vehículo es en parte 
conocida para el piloto nacional, 
debido a sus similitudes con la que 
posee el angelino Pedro Heller. 

“Es el auto que tiene actualmen-
te la marca para la categoría, con 
muchas posibilidades de rendi-
miento en Chile. La base es la mis-
ma del Peugeot 208 R5 que está co-
rriendo Pedro Heller, ahora con 
chasis Citroen. Lo que sí quiero po-
nerle la caja de cambios intermedia, 
para tener un poco más de veloci-
dad final”, indicó.  

Para Benjamín Israel, el plan es 

poder correr en 2018 con este auto, 
y ya en 2019 apuntan al modelo C3 
R5 que Citroen desarrolla actual-
mente para el Campeonato Mun-
dial de Rally (WRC por sus siglas en 
inglés). “Este auto ya está compro-
bado, pero queremos también se-
guir con Citroen y por ello la idea es 
también tener el modelo nuevo que 
en este momento está en desarro-
llo”, sostuvo. 

Ahora, para Benjamín Israel esta 
nueva categoría será un desafío im-
portante, dado el hecho de que toda 
su carrera deportiva la ha disputa-
do sobre motos o autos tracción 
simple, y ahora correrá una en au-
tos de mucha potencia y tracción 
integral, y con un costo que es tres 
veces superior al de la actual serie 
R3 del RallyMobil. 

“Será un año de desafíos para mi, 
porque están pasando los mejores 
pilotos a esta nueva categoría y to-
dos, a diferencia mía, tienen expe-
riencia manejando autos tracción 
integral. Por ello, tendré que tener 
un año de aprendizaje para poder 
acostumbrarme al manejo de este 
auto nuevo”, puntualizó. 

Para la nueva categoría R5 ya 

está cerrada la participación del 
angelino del Team Joker Pedro He-
ller probablemente en un Ford Fies-
ta R5 (el mismo que corre en el 
WRC) y también del equipo Conve-
yor Belt con el santiaguino Cristó-
bal Vidaurre y el argentino Alejan-
dro Cancio, quienes correrán en 
dos Skoda Fabia R5, el auto que es 
actualmente campeón del mundo 

CITROEN RACING

A mediados de enero debería llegar el 
nuevo auto del representante del 
equipo Monster Procircuit, para la 
que será su primera experiencia con 
un vehículo de tracción integral.

en la serie. 
En tanto, se espera también que 

los otros pilotos de Joker Alberto 
Heller, Felipe Rossi y Jorge Martí-
nez, además de otros pilotos ex-
tranjeros, corran esta nueva serie.
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NAVAL PODRÍA ALCANZAR AL LÍDER VALLENAR

“Patito Feo” de la 
Segunda amenaza    
convertirse en cisne
Juan Pablo Aguilera, volante que marcó dos goles el fin    
de semana, asegura que el ancla es la sorpresa del torneo  
y cree que darán el golpe en casa del puntero.

“Somos el equipo más joven, una 
de las planillas más baratas del tor-
neo y en este momento siento que 
somos la sorpresa del campeonato, 
pero hay que estar tranquilos. Que-
da mucho”, comentó Juan Pablo 
Aguilera. El volante navalino mar-
có dos goles en el 3-0 sobre Cauque-
nes y el ancla se ubicó a solo 3 pun-
tos del líder Vallenar... Justamente, 
su rival de este sábado. 

“Jotapé” comentó que “tenemos 
una oportunidad que no siempre se 
da y tenemos que tomarla. Queda-
mos cerca del puntero y justo lo vi-
sitaremos. Vallenar es peligroso, 
porque juega mucho al pelotazo y 
arriba tiene dos delanteros que 
aguantan bien la pelota, como Al-
mendares y Cuéllar... Los dos estu-
vieron en Naval. Jeri (Carrasco) y 
Castillo tienen que estar muy aten-
tos para frenarlos”. 

Naval logró 11 de los 15 puntos 
que disputó en casa. Invicto en El 
Morro. Aguilera agregó que “este 
es un equipo con muchas ganas de  
lograr cosas y, además, hace buen 
fútbol porque al medio tenemos ju-
gadores de muy buen pie, como Pa-
checo, Lagos... Personalmente, me 
siento muy cómodo con nuestro 
estilo de juego y con la confianza 
que me ha dado el ‘profe’ Almendra 
y los compañeros”. 

Tiene 21 años y es oriundo de 
Talcahuano. De sangre chorera. Ya 
había convertido esta temporada, 
pero lo del sábado fue especial para 

Juan Pablo. “Es primera vez que 
marco dos goles y, por cómo me 
tocó hacerlo, me gustó más el se-
gundo. Siempre va mi familia a ver-
me jugar y ese día estaban en la tri-
buna mi mamá, mi hermana, mi 
polola y mi hijo... Tiene solo tres 
meses y le dedico estos goles. Oja-
lá pueda grabarlos para que los vea 
cuando crezca”. 

Naval solo perdió un partido de 

los últimos ocho que disputó y es el 
sorprendente tercero en una tabla 
que, de todas formas, está apreta-
dísima. Con 16 puntos, se ubica a 
tres de líder Vallenar, pero también 
solo 4 unidades sobre La Pintana, 
que estaría descendiendo.

ANFP

La tercera versión de la “Bata-
lla de Porteros” convocó una cifra 
récord de 76 participantes. La jus-
ta, organizada por “MR12 Pro-
ducciones” se realizó, como de 
costumbre, en el estadio Las Go-
londrinas y agregó cuatro cate-
gorías a la habitual de Todo Com-
petidor. “Fue una apuesta impor-
tante porque no sabía cómo iba a 
responder la gente en las nuevas 
series de damas y menores, pero 
fue espectacular... Lo mejor es que 
se inscribieron muchos competi-
dores de otras ciudades y eso ha-
bla de lo conocido que se está ha-
ciendo el evento”, comentó el ex 
portero de Naval y Vial, Manuel 
Reyes, encargado del evento. 

La actividad comenzó a las 11 
horas y las finales se estaban ju-
gando a las 18.30 horas para lue-
go dar paso a la premiación. Todo 
muy puntual, una de las caracte-
rísticas de la cita. 

En Todo Competidor, donde los 
años anteriores habían ganado 
Pablo Aguilera y Gonzalo Smith, 
hubo nuevo monarca: Fabián Se-
guel, quien se desempeña como 
preparador de arqueros en las se-
ries menores de Iberia. En la final, 

derrotó a su colega aurinegro, Jo-
nathan Rocha. 

En damas, María Aguilera fue la 
mejor entre las 12 inscritas. Ella es 
oriunda de Puerto Montt, aun-
que actualmente defiende a Osor-
no, y viajó especialmente para 
participar de la gran justa de 
Hualpén. Entre los seniors, en tan-
to, el mejor fue el ex volante Jor-
ge Rodríguez, quien se atrevió a 
calzarse los guantes y lo hizo con 
éxito. 

Por otra parte, Gabriel Merino 
y Francisco Fonseca fueron los 
mejores en las categorías Sub 13 
y Sub 20, respectivamente, y se 
fueron bien cargados de premios 
y con una tremenda sonrisa, 
como todos los protagonistas de 
esta nueva batalla. 

MR12 PRODUCCIONES

Hubo sorteo de grupos     
en vivo y más del doble de 
participantes que 2016. El 
evento sigue creciendo.

La tercera fue  
la más exitosa

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Seguel fue la gran figura  
en evento de 76 porteros 

OBITUARIO

“El que cree en mí aunque muera vivirá”. 
Con gran pesar comunicamos el fallecimiento de nuestro querido espo-
so, padre, suegro y abuelito, Sr. 
 

JUAN MANUEL CASANOVA MARDONES 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, después de una misa a las 10:00 Hrs. en la Parroquia 
San Jose (Lincoyán 649, Concepción), saliendo el cortejo al Cementerio 
General de Concepción. 
 
Familia Casanova Acuña 
 
Concepción, 11 de octubre de 2017. Rubros -  Produc tos -  S er vicios

Cochrane 1102 - Concepción - Fono 2232200

w w w. d i a r i o c o n c e p c i o n . c l

Se ha marchado a los brazos del Señor nuestra hermana, cuñada, tía y 
prima , nuestra amada Keika. 

 

LILIAN MARIA ANGELICA AGUILERA TORRES 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, después de un responso a las 11:00 Hrs, en Barros 
Arana 1389, saliendo el cortejo al Cementerio Parque del Sendero 
(Penco). 

 

Patricia Mario Alberto, Silvia  Aguilera Torres y Familias 

 

Concepción, 11 de octubre de 2017.
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   Santoral: Soledad

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• San Martín 661

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001

4/15 2/18
LOS ÁNGELES

6/14
SANTIAGO

3/17
CHILLÁN7/13

RANCAGUA

4/15
TALCA

0/16
ANGOL

1/16
TEMUCO

2/13
P. MONTT

8/17
JUEVES

7/16
VIERNES

7/16
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL
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